
COMISIÓN COORDINADORA
Licenciatura en Diseño de Paisaje
Sesión ordinaria del 10/08/12   Hora: 8:30
Acta Nº 12/12

ASISTEN:

Coordinador por la Facultad de Arquitectura, Arq. Juan Articardi
Coordinador por el Centro Universitario Región Este: Lic. Gustavo Opizzo
Representante de los estudiantes: Bach. Anaclara Lopardo
Ayudante de Coordinación por la Facultad de Agronomía, Ing. Agr. M. Sc. Fernando Sganga 

Secretaría: Arq. Luis Contenti

I_ ASUNTOS BAJO SEGUIMIENTO

EVALUACION DOCENTE

INFORME DE REUNIÓN CON EL DECANO DE FACULTAD DE ARQUTECTURA
JA informa de la reunión mantenida con el Decano de la Facultad de Arquitectura a quien le planteó 
la dificultad relativa a los reglamentos y la posibilidad de que exista un reglamento específico de la 
LDP.
Agrega que también mantuvo conversaciones respecto al tema de la Evaluación Docente con la 
Dirección del CURE y con la Unidad de Apoyo a la Enseñanza del CURE. 
Fernando Sganga acota que por su parte habló con el Director de la Unidad de Enseñanza de la 
Facultad de Agronomía, Ing. Agr. Gustavo Marisquirena.

NOTAS A LOS SERVICIOS
Se da lectura a los borradores de notas dirigidas a los Decanos y a la Dirección del CURE y se 
acuerda sean enviadas.

MEJORA DE LA CALIDAD ACADÉMICA DE LAS OFERTAS DE GRADO

AVANCES REALIZADOS
FS informa que habló acerca de la necesidad de canalizar el tema con el Director de la Unidad de 
Enseñanza de la Facultad de Agronomía, Ing. Agr Gustavo Marisquirena.
Se le solicita a Gustavo Opizzo hacer las averiguaciones necesarias desde el CURE y a Juan 
Articardi hacer lo propio en la Facultad de Arquitectura.

PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS

AVANCES REALIZADOS
JA informa acerca del avance en el armado de un borrador, y de lo planteado al Decano de la 
Facultad de Arquitectura, quién le manifestó compartir el espíritu de la propuesta. 
Agrega que en la reunión le solicitó al Decano el contacto con las unidades administrativas de la 
Facultad y se le pidió una reunión al Secretario de la misma para solicitarle su asesoría.
También le planteó el tema a la Directora del CURE, quien comparte la posición.
Se discute acerca de las posibilidades o no de iniciar trámites desde el CURE.
Gustavo Opizzo informa que el CURE puede iniciar expedientes en el expe+.
Se acuerda tener una reunión al respecto con la parte administrativa del CURE y de Facultad de 
Agronomía.

II_ ASUNTOS ENTRADOS

METODOS DE INVESTIGACIÓN EN CIENCIAS SOCIALES

INFORME DE LA RESOLUCIÓN DEL COMITÉ ACADÉMICO
Fernando Sganga informa acerca de lo resuelto por el Comité Académico respecto a la asignatura 
“Metodos de Investigacion en Ciencias Sociales”
Se informa que dada la urgencia de los tiempos se siguieron las recomendaciones del Comité 
Académico pero que -como la inscripción se realizó a la asignatura en su conjunto y no a cada una 
de las modalidades- de momento no se sabe con cuantos inscriptos cuenta cada una de ellas. 



Resolución:

1_ En virtud de lo informado por el Comité Académico se resuelve:
1.1_ Habilitar únicamente para el año 2012 el dictado simultáneo de ambas 
propuestas para el curso de “Métodos de Investigación en Ciencias Sociales” en 
carácter de asignatura obligatoria. El estudiante al momento de la inscripción deberá 
optar por una de ellas no pudiendo cursar ambas.
1.2_ Informar a Bedelía sobre la modalidad de cursado de ambas propuestas.
1.3_ Comunicar la presente resolución al Decano de la Facultad de Arquitectura, al 
Decano de la Facultad de Agronomía, a la Dirección del CURE, y a los equipos 
docentes.

RESPUESTA AL EXPEDIENTE  031130-003472-12
Se da lectura a la Nota 024/12 en respuesta al expediente remitido por el Decano de la Facultad de 
Arquitectura en relación al Curso de “Métodos de Investigación en Ciencias sociales” y se acuerda 
sea enviada.

SOLICITUD DE LA PROFESORA ANA VALLARINO
Se da lectura a la Solicitud de la Profesora Vallarino respecto al traslado de la fecha de inicio de 
ambos cursos de Métodos de Investigación en Ciencias Sociales.
Dada la urgencia requerida el tema fue resuelto favorablemente por los coordinadores. Se avala el 
procedimiento realizado por medio de la siguiente resolución:

Resolución:

2_ En virtud de lo solicitado por la profesora Ana Vallarino y de lo informado por el 
Ayudante de la Coordinacion por Facutlad de Agronomía, posponer una semana el 
inicio de ambos cursos de “Métodos de Invetigacion en Ciencias Sociales”

INFORME DE LAS GESTIONES REALIZADAS ANTE LA DIRECCIÓN DEL CURE
Se informa que la solicitud realizada a la Dirección del CURE en Nota 016/12 referida a la 
habilitación de un período extraordinario de inscripciones para los cursos de “Métodos de 
investigación en ciencias sociales” fue negada.
 

CURSOS OPTATIVOS

INFORME DE RESOLUCIÓN DEL COMITÉ ACADÉMICO: APROBACIÓN DE PROGRAMAS
Se informa acerca de lo resuelto por el Comité Académico respecto a los programas de los cursos 
optativos para el segundo semestre del corriente año.
Los seis cursos propuestos fueron aprobados realizando una propuesta de creditizacion según lo 
estipulado en el Plan de Estudios.

Resolución:

3_ En virtud de lo informado por el Comité Académico:
3.1_ Aprobar en general los programas de los siguientes cursos optativos 
otorgándoles los créditos indicados:
_ Manejo nutricional y sanitario en parques y jardines [5 créditos]
_ Césped [4 créditos]
_ Gestión agronómica de espacios verdes [7 créditos]
_ Luz y color en el paisaje [5 créditos]
_ Representación gráfica del espacio III [7 créditos]
_ Bioestética y deconstrucción del paisaje [7 créditos]
3.2_ Trasladar a los docentes las recomendaciones del Comité Académico respecto a 
los programas.
3.3_ Comunicar la presente resolución a la dirección del CURE

INFORME DE INSCRIPCIONES CONDICIONALES
Se da lectura a la comunicación de Bedelía respecto al número de inscriptos de los distintos cursos. 
En todos los casos se supera el mínimo de 10 estudiantes por lo que quedaría habilitado el inicio 
según lo resuelto por esta Comisión. Sin embargo se manifiesta inquietud respeto a posibles 



desmatriculaciones a los cursos.

Resolución:

4_ En virtud de lo informado por la Bedelía del CURE respecto al número de 
inscriptos a los cursos optativos y de la aprobación en general de los programas 
respectivos por parte de esta Comisión:
4.1_ Habilitar el dictado de los siguientes cursos optativos: 
_ Manejo nutricional y sanitario en parques y jardines [5 créditos]
_ Césped [4 créditos]
_ Gestión agronómica de espacios verdes [7 créditos]
_ Luz y color en el paisaje [5 créditos]
_ Representación gráfica del espacio III [7 créditos]
_ Bioestética y deconstrucción del paisaje [7 créditos]
4.2_ Comunicar la presente resolución a la Bedelia del CURE y a los docentes 
responsables de los cursos.

INFORME DE ASIGNACIÓN DE SALONES
Gustavo Opizzo presenta la asignación de salones.
Se discute acerca de la ubicación de los cursos nocturnos – no solo optativos- en la sede nueva. Se 
plantea nuevamente el tema de la seguridad. 
JA plantea diferenciar el tema de los requerimientos específicos de salones del de los traslados a la 
sede nueva. 
GO plantea hacer solicitud formal de traslado utilizando el transporte del CURE.
En el caso de la asignatura Gestión y Administración de Áreas Verdes” se estudiarán alternativas 
para que pueda ser dictada en el edificio del campus dado que requiere de un aula con 
equipamiento informático.

Resolución:

5_ Dirigir nota a la Dirección del CURE solicitando transporte para docentes y 
estudiantes en el horario de la salida de los cursos que se dictan en el edificio nuevo.

NOTA REMITIDA POR LA PROFESORA NORMA PIAZZA
Se da lectura a la nota remitida por la profesora Norma Piazza respecto a las inscripciones para el 
curso optativo “Paisaje y Aerogeneradores”.
Juan Articardi informa acerca de los antecedentes y que dado que la etapa previa de la 
investigación se demoró se pospuso el trabajo a realizar con los estudiantes. Por este motivo 
algunos renunciaron a participar y otros solicitan inscribirse. Agrega que el número final de 
estudiantes sigue siendo razonable para la realización del trabajo.

Resolución:

6_ En virtud de lo informado por la profesora Norma Piazza:
6.1_ Tomar conocimiento de la incorporación de los siguientes estudiantes a la 
asignatura optativa “Paisaje y Aerogeneradores”:

_ Carla Benitez
_ Karina Fuentes
_ Darío Méndez
_ Pablo Migues
_ Ignacio Piñeiro
_ Victoria Pérez

quienes deberán presentar su escolaridad y realizar el trámite correspondiente en la 
Bedelía del CURE
6.2_ Comunicar la presente resolución a la Bedelía del CURE y a la profesora Piazza.

SOLICITUDES REALIZADAS POR LA ESTUDIANTE CECILIA LOPPACHER
Se ingresan las solicitudes realizadas por la estudiante Cecilia Loppacher (C.I. 1774617-4) y se 
trasladan al Comité Académico.

PROPUESTA DE CURSOS OPTATIVOS
Juan Articardi informa que llegaron dos propuestas de cursos optativos:
_ “Prospectiva aplicada al proyecto”



_ “Fronteras Activas. Impulso al proyecto colaborativo de parque en el Solís Grandes”.
Se trasladan las propuestas al Comité Académico y se solicita especificar las necesidades 
económicas.

CURSO DE BOTÁNICA I

SOLICITUD DE CAMBIO DE HORARIO
Se informa acerca de la consulta realizada a los docentes del curso respecto a las posibilidades de 
cambios de horarios y a la obligatoriedad del curso teórico. Los docentes plantearon la no 
obligatoriedad de asistencia al curso teórico y la necesidad de que los prácticos se realicen en 
horario diurno. También plantearon que los prácticos contarán con una breve introducción 
conceptual para los estudiantes que no puedan asistir al curso teórico.

Resolución:

7_ En respuesta a la solicitud realizada por un grupo de estudiantes de Botánica I y 
en virtud de la consulta realizada a los docentes del curso, se resuelve:
7.1_ Establecer la no obligatoriedad de asistencia al Curso Teórico
7.2_ No aprobar la solicitud de cambio de horario de los grupos de práctico.
7.3_ Comunicar la presente resolución a la Unidad de Apoyo Pedagógico y a la 
Bedelía del CURE.

COMISIONES COGOBERNADAS DEL CURE

INFORME ACERCA DE LA CONFORMACIÓN DE LAS COMISIONES
Se informa acerca de los integrantes designados.
Los docentes de la LDP que integrarán las comisiones son:

− Graciela Romero (Elecciones)
− Ana Laura Goñi (Plan Estratégico y PRET)
− Victoria Sánchez (Edificio)
− Norma Piazza (Investigación y Dedicación Total)

Se informará al resto de los postulantes que pueden asistir a las comisiones.

ESPACIO PARA INVESTIGADORES

INFORME DE LA REUNIÓN DE RESPONSABLES
Juan Articardi y Gustavo Opizzo  informan acerca de la reunión de responsables realizada respecto 
a la demanda de espacios en el edificio nuevo.
El CURE esta estudiando la reestructura del uso del espacio optimizándolo en términos de 
utilización de metros cuadrados y no solo de oficinas.
En la reunión Juan Articadi planteó que la oficina quedó abierta siguiendo justamente el criterio de 
metros cuadrados a disposición, dado que de momento no se utiliza en forma continua.
Agregó que el uso iba a incrementarse a la brevedad dado que se instalarán a trabajar allí los 
docentes a designar según el llamado en curso en Facultad de Agronomía y que comenzó a trabajar 
allí el equipo de investigación de “Paisaje y aerogeneradores”.
Enfatizó la importancia de dicho espacio para el asentamiento de la investigación de la licenciatura 
en el CURE Maldonado.
Otro tema planteado fue el de facilitar la accesibilidad al edificio. 

INFRAESTRUCTURA NO EDILICIA

INFORME DE LA GESTIÓN REALIZADA
Se informa que se incorporó la lista de equipamiento solicitado por la licenciatura en la presentación 
del CURE al llamado de la CSE para mejora la infraestructura no edilicia.

ADQUISICIÓN DE LUPAS
Fernando Sganga informa que hubo un problema con las lupas. Hubo un problema en la oficina de 
adquisiciones de la Facultad de Agronomía y las lupas compradas no son de la calidad esperada.

USO DEL EQUIPAMIENTO Y EQUIPOS
Gustavo Opizzo enfatiza la necesidad de que haya registro de quien solicita equipos y material para 
uso durante las clases.



Gustavo Opizzo pregunta si pueden utilizarse las mesas compradas recientemente por la LDP para 
acondicionar los salones de la sede nueva. Asimismo traslada la solicitud del profesor Marchesi de 
incorporar mesas en el salón utilizado por su curso.
Se manifiesta acuerdo con ambas solicitudes encomendando a Gustavo Opizzo su concresión..

SOLICITUD DE LICENCIA

INFORME DE SOLICITUD DE LICENCIA DEL COORDINADOR POR F. DE AQUITECTURA
Juan Articardi informa acerca de los motivos de la solicitud de licencia presentada en Facultad de 
Arquitectura en su cargo de Representante de la Facultad de Arquitectura ante la Comisión 
Coordinadora de la LDP por un período de 20 días. Por este motivo no participará de la próxima 
sesión. 
Sugiere que Carlos Pellegrino asuma por ese lapso la Presidencia de la Comisión Coordinadora 
Se acuerda que así sea.

NOTA A CONSEJOS

ATRIBUCIONES DE LA COMISIÓN COORDINADORA Y DEL COMITÉ ACADÉMICO
Se da lectura a las Notas 022/12 y 023/12 dirigidas respectivamente al Consejo de la Facultad de 
Arquitectura y al Consejo de la Facultad de Agronomía a propósito de las atribuciones de la 
Comisión Coordinadora y del Comité Académico. 
Se acuerda su envío

MODIFICACIÓN DE CARGOS DOCENTES

EXPEDIENTES TRASLADADOS DEL COMITÉ ACADÉMICO
Se da lectura a la resolución del Comité Académico de fecha 12 de julio de 2012  en relación al 
expediente  031760-001588-12 remitido por el Consejo de la Facultad de Arquitectura respecto a las 
modificaciones de cargos docentes.

Resolución

8_ En virtud de la resolución del Comité Académico de fecha 12 de julio de 2012 en 
relación al expediente  031760-001588-12 remitido por el Consejo de la Facultad de 
Arquitectura:

“1_ El CA discute y  avala la integración de los equipos docentes en el 
tratamiento de cada una de las propuestas de programas de los cursos
2_ El CA se expedirá sobre modificaciones de cargos docentes solamente en 
los casos que se planteen modificaciones en la integración del equipo con 
respecto a la propuesta del programa originalmente aprobado. En este caso, 
dicha modificación deberá ser presentada al CA por parte del encargado del 
curso o el coordinador, con un plazo mínimo de un mes previo al inicio del 
curso.
3_ Dado el incipiente inicio de los cursos del segundo semestre de 2012, esta 
resolución comenzará a aplicarse a partir del año 2013.
4_ Los aspectos administrativos y las modificaciones en cargas horarias de 
los docentes no requieren tratamiento en el CA .”

Se resuelve:
Dirigir nota al Decano de la Facultad de Arquitectura comunicando la resolución 
precedente

SOLICITUD DE REVALIDA

Se da ingreso a la solicitud de reválida del curso Botánica II presentada por el estudiante Martín 
Nogueira  (CI. 4062988-0) y se traslada al Comité Académico.

III_ PLANTEAMIENTOS 

INTERPRETACIÓN DEL PAISAJE II

Anaclara Lopardo presenta nota de un grupo de estudiantes quienes solicitan un período 



extraordinario para la licenciatura en el mes de octubre a los efectos de rendir la asignatura 
Interpretación del Paisaje II
Se incluye en el Orden del día de la próxima sesión sugiriendo su aprobación.

IV_ APROBACIONES

ACTAS DE SESIONES ANTERIORES

Se pospone para la próxima sesión

PROGRAMAS

Resolución

9_ En virtud de lo informado por el Comité Académico y anteriormente por la 
Comisión Interfacultades del Área de Concentración en Ciencias y Diseño de Paisaje 
(CIACCDP) 

9.1_ Se confirma la aprobación de  los programas correspondientes a;

_ Representación Gráfica del Espacio I (Aprobada por CIACCDP 12/04/09)
_ Ecología del Paisaje (27/05/09)
_ Percepción Ambiental y del Espacio (CIACCDP 27/05/12)
_ Botánica I (CIACCDP 10/06/09)
_ Representación Gráfica del Espacio II (CIACCDP 1/10/09)
_ Técnicas y Procedimientos Constructivos I (CIACCDP 14/12/09)
_ Botánica II (CIACCDP 14/12/09)
_ Historia del Paisaje I (CIACCDP 14/12/09)
_ Técnicas y Procedimientos Constructivos II (CIACCDP 29/06/10)
_ Botánica III (CIACCDP 18/08/10)
_ Teoría del Paisaje I (CIACCDP 18/08/10)
_ Interpretación el Paisaje I (CIACCDP 18/08/10)
_ Cuerpo y Espacio Público (CIACCDP 1/03/11)
_ Seminario Montevideo (CIACCDP 22/09/11)
_ Evaluación de recursos naturales e impacto ambiental – FCIEN (CIACCDP 
9/08/11)
_ Paisaje y Aerogeneradores (CIACCDP 9/08/11)
_ Luz y color en el Espacio (aprobada CIACCDP)

9.2_ Se aprueban en general los programas correspondientes a asignaturas dictadas 
durante el primer semestre de 2012:

_ Ecología del Paisaje (versión  2011 y versión 2012)
_ Teoría del Paisaje II
_ Horticultura ornamental (versión 2011 y versión 2012)
_ Interpretación del Paisaje II
_ Hidrología y Riego 
_ Clima y Confort

9.3_ Se aprueban en general los programas correspondientes a los cursos a dictarse 
durante el segundo semestre de 2012.

_ Teoría del Paisaje I
_ Historia del Paisaje II
_ Arboricultura
_ Gestión y Administración de áreas verdes
_ Interpretación del Paisaje III
_ Representación gráfica del espacio II

9.4_ Se aprueban los programas correspondientes a “Métodos de Investigación en 
Ciencias Sociales” para el dictado 2012, de acuerdo a las condiciones indicadas en la 
Resolucion Nº1 de la presente sesión. 



9.5_ Comunicar la presente resolución a la Dirección del CURE

REVÁLIDAS

Resolución:

10_ En virtud de lo informado por el Comité Académico:
10.1_ Aprobar la reválida del curso de “Botánica II” solicitada por el estudiante Ing. 
Agr. DANIEL FAGGI (C.I. 971.735-59.
10.2_ No aprobar la reválida del curso de Botánica III solicitada por el estudiante Ing. 
Agr. DANIEL FAGGI (C.I. 971.735-59.
10.3_ Trasladar al Comité Académico el estudio de las solicitudes de Reválida 
realizadas por el estudiante Ing. Agr. DANIEL FAGGI para las asignaturas Clima y 
Confort y Métodos de Investigación en Ciencias Sociales, dado que han sido 
aprobados los programas correspondientes.
10.4_ Aprobar la reválida del curso de Botánica I solicitada por la estudiante CECILIA 
SPAGNUOLO ARÉVALO (C.I. 4187128-6)
10.5_ Comunicar a la Bedelía del CURE la presente resolución

V_ PRÓXIMA SESIÓN

Se fija la próxima sesión para el viernes 24 de agosto  a la hora 8:30.

Arq. Juan Articardi.
por Com. Coord. LDP


